

Uno de cada dos saharauis bebe heces

Los pozos de sus campamentos están infectados por aguas fecales

PAVEL GÓMEZ
Madrid

La imagen serena y amable del presidente de la república saharauí, Mohamed Abdelaziz, se paseó ayer por Madrid para pedir a la diplomacia española "ayuda al pueblo saharauí en su camino para elegir su destino". Abdelaziz cree que España —que abandonó el Sáhara en 1975 con la promesa de un referéndum de autodeterminación— está obligada "por su historia y por su ética" a presionar a Marruecos para que cumpla los recientes acuerdos de Houston auspiciados por James Baker y la ONU: referéndum en diciembre del año que viene.

Pero detrás de la chaqueta cruzada de Abdelaziz y de su corbata occidental hay una cruda realidad: a un año del referéndum, la mitad de los 160.000 refugiados saharauis podría morir antes de llegar a las urnas.

ACNUR ha declarado "acción de emergencia absolutamente prioritaria" la potabilización del agua en los campamentos de El Aiún —el principal de los cuatro enclaves permitidos por Argelia— y Dajla —a pocos kilómetros de la frontera con Mauritania—.

Los otros dos campamentos saharauis se 'libran' por la ausencia de aguas subterráneas, ya que son abastecidos con camiones

En busca del apoyo español

El presidente de la República Árabe Saharaui Democrática —autoproclamada por el Frente Polisario en 1976—, calificó de "muy positiva" la entrevista mantenida con el ministro de Asuntos Exteriores, Abel Matutes, y la reunión de hoy con los miembros de la Comisión de Exteriores del Congreso y del Senado. "Las autoridades españolas nos han asegurado que defenderán la aplicación del plan de Paz de la Misión de la ONU en la zona y la supervisión de los recientes acuerdos de Houston, tendentes a respetar el derecho a la autodeterminación del pueblo Saharaui, que se hará efectiva en el referéndum previsto para el 7 de diciembre de 1998", indicó. "La historia hace que España goce de una posición privilegiada que podría utilizar para un papel activo en el respeto de la legalidad internacional en el Sahara. Por desgracia, Marruecos rechazó la contribución humana en el proceso de paz, pero puede jugar un buen papel en la ayuda financiera", indicó.



VISITA El presidente saharauí informó ayer sobre la celebración del referéndum de autodeterminación.

cisterna de las ONG's internacionales.

Los casos de diarreas agudas epidémicas —un eufemismo del cólera—, bocio, osteoporosis, manchas en los dientes y enfermedades del sistema nervioso están sembrando la muerte en los campamentos afectados (cada uno de ellos con un censo oficial de 40.000 refugiados que, al menos en el caso de El Aiún es sensiblemente mayor).

Para acceder al agua, los saharauis construyeron en torno a 2.000 rudimenta-

rios pozos —nisiquiera tienen brocal, por lo que quedan como agujeros a ras de suelo— en los que han ido cayendo todo tipo de enseres. En los primeros trabajos de limpieza, las ONG's presentes en la zona han encontrado esqueletos de camello, pilas (altamente contaminantes por su contenido en mercurio) e incluso restos humanos.

Además, la ausencia de letrinas y las frecuentes tormentas de arena han saturado las aguas con las defecaciones humanas y de

los numerosos animales domésticos.

ACNUR está buscando a toda prisa los 50 millones con los que podría 'parchearse' la situación, a pesar de que en pocos meses habrá que repatriar a los refugiados para que puedan votar en el referéndum. La solución sería construir pozos aislados en zonas limpias desde los que bombear el agua hasta tanques elevados donde esté a salvo y, tras clorarla, distribuirla mediante un sistema de tuberías.

El 'enchufismo' en Zamora se cortocircuita

Las denuncias sobre la colocación 'a dedo' del hijo de un concejal del PP logran paralizar la designación

R. LARREA / R. PATTIER
Madrid

La oposición del Ayuntamiento de Zamora ha conseguido paralizar el nombramiento 'a dedo' del hijo del teniente de alcalde y concejal de cultura, Pedro Roda, para la plaza de técnico medio de Deportes.

Tal y como denunció DIARIO 16 el pasado lunes, la Fundación Municipal de Deportes, dependiente del consistorio zamorano, convocó esta plaza sin que estuviera recogida en los estatutos y, lo que es peor, sin el

visto bueno de la oposición. El tribunal encargado de valorar las cualidades de los 26 aspirantes al cargo estuvo formado por dos concejales del ayuntamiento, Pedro San Martín Ramos y Román Mangas, compañeros y amigos del responsable de Cultura.

Pero las irregularidades no terminan aquí. Quince minutos antes de que comenzaran las pruebas, el tribunal tenía la obligación de reunirse para determinar qué apartados del temario iban a preguntarse a los candidatos. Esto no fue así. Uno

de los miembros del tribunal se presentó con los temas ya fijados, curiosamente, tal y como denuncia la oposición, "asuntos sobre los que el concejal de Cultura estaba altamente informado".

El capítulo de las puntuaciones también es digno de explicar. Los exámenes no fueron calificados en función del número concedido a cada prueba individual, sino que se hizo por nombres y apellidos de los aspirantes, lo que permitió que los miembros de ese tribunal no padecieran grandes problemas para

identificar el ejercicio del hijo de Roda y obsequiarle así con la puntuación más alta. Ante este cúmulo de irregularidades, el Grupo Mixto solicitó la anulación inmediata de esta plaza, petición que, diez días después, ha llegado a buen fin: el ayuntamiento ha dado marcha atrás y ha retirado el polémico nombramiento del hijo de Pedro Roda. En un escrito, la oposición se felicita porque con su intervención "se ha logrado corregir este nuevo escándalo y que, por una vez, el alcalde tenga un ramalazo de sensatez".

Bandrés, fuera de coma y consciente

Tras sufrir un derrame cerebral, el presidente de la CEAR sale de la UVI, aunque los médicos que le atienden insisten en que el estado es grave.

Madrid / D16.—El presidente de la Comisión Española de Ayuda al Refugiado (CEAR), el abogado donostiarra Juan María Bandrés, que fue ingresado el pasado 21 de octubre en el Hospital Gregorio Marañón de Madrid tras haber sufrido un derrame cerebral, ha experimentado una ligera mejoría y ha salido de la Unidad de Vigilancia Intensiva (UVI), según informó ayer a Europa Press el jefe de Hospital, el doctor Cos.

Según apuntó, el político ha salido de coma y está consciente. Sin embargo, esta mejoría de Bandrés, que ha sido trasladado a planta, no significa que no haya que seguir manteniendo todos los cuidados.

Además, señaló que por expreso deseo de la familia no se pueden hacer públicos datos concretos sobre esta ligera mejoría.

Desde su ingreso en el hospital Gregorio Marañón, el político y abogado ha recibido la visita de varios de sus compañeros, así como de numerosos políticos: el ministro del Interior, Jaime Mayor Oreja; Diego López Garrido, secretario federal del PDNI y Cristina Almeida.

Bandrés ya tuvo hace dos años complicaciones con su salud, concretamente con el corazón. Entonces, en 1995, le fueron implantados cuatro 'by-pass' en las arterias coronarias en la Policlínica de San Sebastián.

Juan María Bandrés nació en San Sebastián en 1932, y desde antes de la transición ha sido uno de los políticos más destacados del País Vasco desde su militancia en Euskadiko Ezkerra, partido del que fue presidente.

En representación del mismo fue senador, diputado en el Parlamento español, eurodiputado y consejero del Consejo General Vasco, órgano precursor del Gobierno autónomo.

Actualmente, y tras formar parte del Partido Socialista de Euskadi (PSE-EE) con la integración en el mismo de Euskadiko Ezkerra, Juan María Bandrés ocupa la presidencia de la Comisión Española de Ayuda al Refugiado (CEAR).